

Dimanche 24 aout 2024

« La Forfeleuse »

19km 350m dénivelé 11 participants

Randonnée à la journée sans réelle difficulté, au départ du parking de la mairie de Fays, charmant village au cœur de la vallée de la Vologne, à quelques kilomètres au nord de Lépanges-sur-Vologne (le changement de lieu de rendez-vous avait été signalé en « dernières minutes » sur le site du club).

Village vosgien de caractère, sans église ni chapelle ni cimetière, avec un habitat dispersé, et où le gré et les porches des traditionnelles maisons vosgiennes avec niche votive sont très présents.

Météo largement favorable, légère humidité au sol le matin, soleil sans chaleur excessive.

La randonnée débute par l'explication relative à la présence d'une imposante sculpture d'ours à l'entrée du village (les Faysiens nommés les « ours » par opposition aux « loups » de Laval sur Vologne), puis direction « la forfeleuse », joli hameau dont le nom découle d'une ancienne ferme présente sur ce secteur. Attention, bien respecter les panneaux



Puis le groupe s'oriente vers la forêt, petit sentier qui descend vers un joli ruisseau puis s'approche de Lépanges avant de bifurquer vers « la Levrée » (jolies maisons individuelles dans des espaces arborés et fleuris).

Le circuit monte vers la forêt (mélange de feuillus et de résineux), passe à côté d'une carrière aujourd'hui délaissée, puis grimpe vers « la tête de St Pierremont » (route d'accès pour se rendre à « la haute verrière »). Les promeneurs empruntent alors un sentier caché par de grandes herbes et fougères pour serpenter dans l'espace boisé, déboucher à la partie habitée ouest de La Forfeleuse (jolie propriété avec une tonnelle faite d'Actinidias – kiwis et des glycines et autres chèvrefeuilles bien parfumés) et rejoindre « les mauvais blés » (charmantes cabanes pour abriter le troupeau de chèvres à l'entrée du hameau).

Nombreuses touffes de bruyères bien fleuries sur le parcours



Nouvelle ascension vers « la Montagne du Village » (colline qui surplombe le village de Fays) où on découvre au décours d'un petit sentier, de magnifiques roches granitiques plus ou moins découpées.



Petit passage hors tout balisage pour rejoindre le lieu de captage des eaux destinées au village et rejoindre un nouveau groupement d'habitations -les grandes feignes-, dont « La Faîte », ancienne ferme auberge transformée en « ferme culturelle- guinguette ».



Une stèle dédiée à un militaire originaire d'Honolulu décédé en 1944 retient notre attention, l'explication viendra plus tard sur le parcours...

Montée cette fois sur le territoire de Bruyères vers la Croix de Faîte (rappelle l'assassinat d'un marchand au 17^{em} siècle) et un monument qui lui fait face (inscription « cette croix a été élevée sur les ruines ici près depuis 1686 puis a été rompue par l'impiété des mauvais chrétiens....celle-ci pour réparer l'outrage fait à la mémoire de Valentin à Viménil...); plusieurs balisages dont ceux indiquant de « chemin des ducs » (sentier historique reliant Montbéliard à Markolsheim) et « le chemin de la paix et de la liberté » (circuit de Bruyères à Biffontaine sur les traces du parcours du

100-442^{ème} régiment de Combat des l'Armée des Etats Unis qui ont libéré Bruyères en octobre 1944) ;



puis on bifurque vers le GRP « Tour de la Vologne » où nous attendent de belles grumes, parfaites pour la pause déjeuner.

Le parcours reprend ensuite toujours en forêt



pour rejoindre le « monument américain », en fait plusieurs stèles et un parcours commémorant la bataille de la libération de Bruyères en 1944 (qui fait lien avec la stèle du militaire de Honolulu découverte précédemment). Lieu animé ce jour, en raison du passage le matin même d'un trail avec ravitaillement tenu par ... Sport Aide, Jannick Landormy et ses bénévoles... (le monde est petit !)



Direction ensuite « les sept frères » : un hêtre qui présente la particularité d'avoir au moins 7 troncs (dont certains cassés à ce jour), vue sur Bruyères,



puis passage à proximité du parcours de la « Montagne des fourmis » pour redescendre vers « les sept sceaux » et emprunter un chemin gravillonné en lisière de forêt, dévoilant de beaux panoramas sur la campagne agricole, Laval sur Vologne



Nous rejoignons les « grandes Feignes » avant de regagner Fays par un chemin entre forêt et prairie et traverser le haut du village (jolie propriété avec un étang) avant de retrouver notre lieu de départ .

Goûter convivial avant que chacun reprenne le chemin du retour.

